



GRUPO CAHT  
GRUPO COOPERATIVO ARGENTINO  
DE HEMOSTASIA Y TROMBOSIS

# Coagulopatía de la cirrosis

## TIPS DE INFORMACIÓN PARA PROFESIONALES

### UTILIDAD DE LOS ANTIFIBRINOLÍTICOS EN LOS PACIENTES CON SANGRADO POR VÁRICES ESOFÁGICAS



Recientemente fueron publicadas guías de práctica clínica de la Asociación Europea de estudio del hígado (EASL) para la prevención y el manejo de las trombosis y las hemorragias en los pacientes cirróticos. El panel de expertos realiza una recomendación fuerte (Nivel de evidencia 2), según la clasificación OCEBM (Oxford Centre for Evidence Based Medicine), en contra de la indicación de antifibrinolíticos para el control de sangrado por várices en los pacientes cirróticos. Ensayos controlados no encontraron beneficio con la adición de antifibrinolíticos a las terapias estándar en los pacientes con hemorragias por várices esofágicas. Se postula que la falta de efectividad se debe al limitado rol de la hemostasia en la aparición de las hemorragias por várices esofágicas y por el estado hipofibrinolítico de los pacientes con cirrosis. Además, en este grupo de pacientes, la utilización de antifibrinolíticos duplicó el riesgo de trombosis venosa.

#### Bibliografía:

European Association for the Study of the Liver. EASL Clinical Practice Guidelines on prevention and management of bleeding and thrombosis in patients with cirrhosis. *J Hepatol* 2022; 76: 1151-84. doi: 10.1016/j.jhep.2021.09.003.